

INTRODUCCIÓN

El tratado de libre Comercio con Estados Unidos y Canadá ha generado una fuerte influencia, en el modo de producción capitalista mexicano, entrando en el concierto de la comercialización de productos y servicios en los que está incluida la salud.

Las relaciones de la profesión de Enfermería con la sociedad se presentan mediados por el Sistema de Salud en México, sus políticas y modelo de atención, la práctica profesional se realiza con un enfoque asocial, individualista, biologista y predominantemente curativo (hospitalario). La práctica médica dentro de estas configuraciones viene percibiéndose como una práctica neutra socialmente y exclusivamente "técnica" predominante hospitalaria y curativa en correspondencia con las necesidades de restaurar la capacidad productiva de los trabajadores y asegurar su producción. (4)

Ante las insuficiencias comprobadas de estas interpretaciones funcionalistas algunos autores inician a mediados de la década de los sesenta, la elaboración de una interpretación de la salud inspirada en la sociología crítica; Laurel (5). contempla que el proceso salud enfermedad está determinado por el modo como el hombre se apropia la naturaleza en un momento dado, apropiación que se realiza por medio del proceso de trabajo, basado en determinado desarrollo de las fuerzas productivas y las relaciones sociales de producción, en la realidad como un proceso único.

En nuestro país la profesión de enfermería en la globalización de las profesiones tiene grandes desventajas para la competitividad. Considerando que sólo el 3.3 por ciento del personal de enfermería tiene el grado de licenciatura, este nivel no tiene el reconocimiento oficial por las instituciones de salud, lo que denota un gran desfase entre la educación, el ejercicio profesional y las características del mercado de trabajo.

4 Martínez Benites, La Tapí Pablo. Et. al. Sociología de una Profesión el caso de Enfermería. Pág 43.

5 ibid. Pág. 45-46.

La creciente complejidad de la sociedad va creando nuevas situaciones laborales para los profesionales aún en las profesiones no socializadas, el ideal del ejercicio liberal o autoempleo se va siendo menos frecuente. El reto entonces es la competitividad basada en el desarrollo profesional, afortunadamente la proyección de la participación de enfermería como miembro fundamental de personal de salud ha tenido cambios importantes y de gran trascendencia, el concepto de abnegación, sumisión, obediencia ha ido cambiando por el de capacidad, responsabilidad, interés de superación, modernización y respuestas positivas para enfrentar los retos (6).

Tradicionalmente los egresados del Departamento de Enfermería de la Universidad de Sonora se han insertado como trabajadores en las instituciones de salud, por lo que existe la necesidad de continuar con el seguimiento del desarrollo profesional de sus egresados, apoyando esta acción en estudios de investigación que describen la realidad concreta, que permita ser evaluado y vincular sus hallazgos con los avances de la tecnología educativa profesional.

Los estudios de seguimiento de egresados del Departamento de Enfermería en las primeras investigaciones de egresados corresponden a la década de los ochenta, los cuales demuestran su utilidad en ese momento, ya que se realizan en egresados del nivel técnico y las recomendaciones que se hacen en cuanto al seguimiento de egresados están apegadas a experiencias muy concretas en este nivel, por lo que se realiza una investigación documental más afondo y se retoman estudios de egresados de la ANUIES, como referencia para esta investigación.

El estudio que aquí se presenta fue elaborado por pasantes del 3er. Curso de Nivelación a Licenciadas en Enfermería , para sustentar examen profesional y obtener el grado de Licenciatura en Enfermería, durante el desarrollo de este trabajo se contó con el apoyo y participación de profesionales de otras disciplinas, y con la asesoría en este proyecto de la Lic. Nora Margarita Muñoz Combs.

El interés principal en esta investigación, ha sido el de sentar un precedente para futuras investigaciones sobre seguimiento de egresados de cursos de Nivelación a Licenciatura, y Posttécnicos de enfermería, y tomando en cuenta que el Departamento de Enfermería está pasando por un momento de transición de ser una Institución que forma Enfermeras con nivel Técnico a una Institución Educativa de formación profesional a nivel Licenciatura. Por lo que el estudio se concentró en los egresados de los primeros cursos que brindó el Departamento de Enfermería de la Universidad de Sonora, y comprende de 1989 a 1997.

El criterio principal que es seleccionado para llevar a cabo esta investigación se basa en la experiencia Internacional en estudios de egresados, como es el de Fresán⁽⁷⁾, en donde hace una recomendación de carácter operativo, mencionando que debe enfocarse la atención, en los estudios de seguimiento de egresados que tengan por lo menos 3 años en el Mercado Laboral, con el fin de obtener información significativa sobre el desempeño de los egresados y conocer su movilidad.

No obstante se decide sacrificar la rigurosidad de esta recomendación, debido a las características específicas de los egresados de los cursos del Departamento de Enfermería, tomando en cuenta la trayectoria laboral de los mismos y que en este tiempo ya han acumulado suficiente experiencia en el ejercicio de la profesión, para que esta cualidad constituya una de las variables

7 Fresán Orozco Esquema Básico para Estudios de Egresados en Educación Superior."
Construcción Analítica del Estudio de Egresados. "Los Estudios de Egresados. Una Estrategia para el autoconocimiento y la mejora de las Instituciones de Educación Superior. Pág. 19

fundamentales para su movilidad entendida como el acceso a puestos superiores; el desarrollo académico y la principal característica de ser el primer estudio de seguimiento de egresados de los cursos de Nivelación a Licenciatura y Posttécnicos de enfermería.

La principal dificultad que se presentó en el desarrollo de la investigación fue el complejo y prolongado proceso de localización de los egresados, ya que el factor que más influyó en ello es la inexistencia de un directorio de egresados en el Departamento de Enfermería y en el Departamento de Escolares de la Universidad de Sonora, en donde refieren no tener la información.

Primero para lograr este fin, se fijan rutas alternativas de localización a través de los compañeros de cursos y maestros del Departamento de Enfermería que participaron en los programas académicos de estos cursos.

Segundo se programa una búsqueda en las Instituciones del Sector Salud en la ciudad de Hermosillo Sonora, en donde a través del Departamento de Enfermería, con las Jefes de Enfermeras y el Departamento de enseñanza, se obtiene la información. Cabe mencionar que se presentaron otras dificultades para la realización de esta investigación, una de ellas fue la demora en un 80% en las respuestas de los egresados estudiados al aplicarles el cuestionario, en sus áreas de trabajo y domicilio particular.

En el proceso de localización de los egresados fue necesario intentar contactarlos más de una vez, antes de conseguir la entrevista y en ocasiones al localizarlos no accedieron a ser entrevistados, en la primera ocasión por lo que sin claudicar se hacen otros intentos en diferentes días y horas laborales y otros fuera de horas de trabajo, en sus descansos de fin de semana. Por lo que se toma una tercera estrategia y se encuesta por vía telefónica a los morosos.

El seguimiento de egresados del Departamento de Enfermería se realizó durante los meses de marzo al mes de junio de 1997. La muestra aleatoria seleccionada para aplicar la prueba piloto fue del 12% , se cuidó que el instrumento de recolección diseñado estuviera apegado a las variables y categorías de análisis contenidas en las dimensiones, que existiera evidencia generalizable a partir de un riguroso marco muestral, respetando la estratificación por curso.

Posteriormente se llevó a cabo el trabajo de campo. Contemplando al 100% del universo a los 112 egresados, a los que se les aplicó el cuestionario con 64 preguntas entre abiertas y cerradas. Logrando aplicar el cuestionario al 86% o sea 97 egresados.

El tratamiento para la información obtenida, se describe a través de la estadística descriptiva en donde se presentan cuadros de frecuencia, frecuencia relativa y medidas de centralización , con estas bases se presenta la información obtenida a través de diagramas, gráficas de barras y pastel en donde se realiza un análisis se hacen las inferencias. Se dan a conocer las conclusiones y se llevan a cabo algunas recomendaciones en base al panorama encontrado en esta investigación.